



## LA MANUFACTURE NATIONALE DES GOBELINS

Retour [Saison 2013](#)

IMAGES ET DECOUVERTES - Jeudi 18 Avril 2013



C'est sur un "tapis roulant" que nous arrivâmes à la Manufacture des Gobelins, où messires Ch. Lebrun et Colbert, statufiés, nous accueillirent....

**Un peu d'histoire :** Au milieu du 15<sup>ème</sup> siècle, Johann Gobel, teinturier de laine réputé pour ses rouges à l'écarlate, s'installa à Paris, près d'un moulin, sur la Bièvre. Son entreprise devint très prospère et sa notoriété fut telle qu'il donna son nom au quartier! A cette époque les tanneurs et teinturiers travaillaient sur les bords de la Bièvre qui coulait à ciel ouvert.

La Manufacture des Gobelins fut créée en 1601, sous l'impulsion de Henri IV. De nos jours, elle dépend de l'administration générale du Mobilier national et des Manufactures nationales de tapis et tapisseries des Gobelins, de Beauvais, de la Savonnerie qui continuent à fabriquer pour les palais de la République.

**Choix des œuvres :** Chaque année, les membres d'une commission décident des œuvres connues de peintres qui seront réalisées en tapisseries ou tapis. L'Etat souhaite ainsi soutenir les artistes contemporains et conserver un savoir-faire pour réaliser de nouvelles œuvres et restaurer les anciennes. Les ouvriers qui réalisent ces travaux ignorent leur destination.



**La Manufacture de Beauvais** : On compte environ 25 lissiers (ouvriers tapissiers) dans chaque manufacture. Ils sont sélectionnés et formés en 4 ans et deviennent ouvriers d'état. Selon la difficulté du motif à réaliser, un lissier tisse entre 1m<sup>2</sup> et 7m<sup>2</sup> par an ! Il exécute les œuvres d'après des photos. Le dessin est réalisé sur un calque. Le lissier travaille sur l'envers de l'ouvrage et s'aide de miroirs. Il fait courir les navettes aux différentes couleurs (22.000 sont répertoriées). La lisse (cordelette en coton) est actionnée par un système de pédales. Plusieurs ouvriers peuvent travailler ensemble sur la même pièce. Observation, minutie, et dextérité sont des qualités indispensables pour la pratique de cet art...

**La Manufacture de la Savonnerie** : (à l'origine savon) est réservée à la fabrication des tapis, réputés pour leur moelleux. Les ouvriers reproduisent les "cartons", et réalisent les œuvres sélectionnées avec beaucoup de précision. Ils suivent les calques, forment à l'aide de navettes, des boucles de laine qu'ils tordent et coupent pour confectionner l'épaisseur du tapis. Nous fûmes tous émerveillés par le savoir-faire des ouvriers et la maîtrise de leurs gestes, hérités et transmis depuis des siècles !...



fabrique de



La visite se termina par l'**Exposition des Gobelins**, où de magnifiques tapisseries et tapis, anciens et modernes, ravirent nos yeux.

Enfin tous les amis d'Images et Découvertes rentrèrent chez eux, en évitant toute discussion de "marchands de tapis" !...